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9 мая нашему университету исполняется 175 лет. 

Юбилей вуза — это событие, когда оценивается прошлое, осмысливаются текущие события, 
намечаются планы на будущее. Уже изначально в Училище гражданских инженеров сложился 
коллектив замечательных ученых и педагогов, создавших лучшие университетские традиции. Се-
годня наш вуз — один из лидеров подготовки высококлассных кадров для строительной отрасли, 
во многом определяющей уровень развития общества, крупный научно-методический центр, где 
ведутся исследования актуальных проблем экономики, совершенствуется процесс обучения, осва-
иваются новые специальности и дисциплины. Свое 175-летие университет встречает достойно, не 
только демонстрируя соответствие современным требованиям, но и имея большой творческий и 
профессиональный потенциал. Достигнутые университетом успехи — это фундамент его грядущих 
побед, результат напряженной работы преподавателей, студентов, аспирантов и докторантов —  
всех тех, чьим трудом создается и приумножается слава вуза.

Уверен, что нашему дружному, работоспособному коллективу по плечу самые сложные, 
самые амбициозные задачи. 

Здоровья, успехов и благополучия каждому сотруднику университета, способных учеников 
преподавателям, отличной карьеры выпускникам! С праздником!

Ректор Е. И. Рыбнов

торжественное празднование 175-летия спбГасу 
состоится в сентябре 2007 Года:
26 сентября — Торжественное заседание Ученого Совета, посвященное 175-летию основа-

ния СПбГАСУ;

27 сентября — Торжественный вечер, посвященный 175-летию основания СПбГАСУ. БДТ

победа в конкурсе «строитель Года-2006»

Санкт-Петербургский государственный 
архитектурно-строительный университет 
стал победителем ежегодного конкурса 
«Строитель года-2006» в номинации «Луч-
шее учебное заведение в сфере подготовки кадров для 
строительной области». 

На торжественную церемонию награждения побе-
дителей, состоявшуюся 18 апреля 2007 года во Дворце 
Белосерских-Белозерских, был приглашен первый про-
ректор СПбГАСУ А.Н. Вихров, которому и был вру-

чен Почетный диплом и «Золотой мастерок» профессионального конкурса «Строитель года»  
А.И. Вахмистровым, вице-губернатором Санкт-Петербурга, Председателем Комитета по стро-
ительству. 

Приятно отметить, что почетным дипломом ежегодного профессионального конкурса 
«Строитель года-2006» и «Золотым мастерком» наш Университет награждается уже второй год 
подряд.

Поздравляем коллектив Университета с победой в профессиональном конкурсе 

и желаем дальнейших творческих успехов!

День Победы был и остается самым почитаемым в стране праздником. 
Этот священный день радости и скорби несет сознание долга, сознание 
ответственности за наше настоящее и будущее, сознание необходимости 
сохранить на земле тот мир,  который был добыт с таким трудом. 

Склоняя головы перед светлой памятью наших близких и родных, от-
давших жизнь за наше счастье и мир, мы всегда будем помнить их — героев 
войны и с благоговением вспоминать подвиг каждого. 

От всего сердца желаем нашим ветеранам, с непоколебимой верой по-
бедоносно преодолевшим все трудности, все лишения, все тяготы войны на 
фронте и в тылу, крепкого здоровья, сил, мужества, мирного неба! 

Пусть Вас не покидает оптимизм, жизнелюбие и уверенность в том, что 
человечеству удастся установить во всем мире такой порядок, при котором 
невозможно было бы повторение ужасов войны.

С великим праздником Вас, дорогие ветераны!

в день победы
Памяти деда…

Гладила ладошкой ордена,
Сидя на коленях деда.
Он так крепко обнимал меня,
Называл ровесницей победы.

Не любил рассказы про войну,
Но когда за стол друзья садились,
Ставил рюмку лишнюю одну,
А в глазах слезинки серебрились.

И теперь, когда уж деда нет,
Я всегда в священный День Победы
Ставлю рюмку ту, что ставил дед,
И другую — для него, для деда.

Галина Анкринова

торжественные мероприятия, посвященные 
дню победы, состоятся в спбГасу 8 мая 2007 года

12.00 — Встреча ветеранов в вес-
тибюле, проводы ветеранов в 
актовый зал

12.15 — Возложение 
цветов к мемориальным 
доскам с именами 
героев, погибших в 
годы Великой Оте-
чественной войны

13.20-14.00 —  
Праздничный 
концерт в акто-
вом зале

14.20 — Чаепи-
тие в столовой 

СПбГАСУ 175 лет

мая9 

1941-
1945

С Днем ПобеДы!
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Клеопатра Сергеевна Степано-
ва родилась в 1914 году в Ленин-
граде в семье служащих. После 
окончания школы поступила на 
конструкторские курсы Мухинс-
кого училища. Уже в 1931 году,  
в возрасте неполных 16-ти лет, 
Клеопатра Сергеевна начала ра-
ботать в проектных организа-
циях, совмещая тяжелый труд с 
учебой. В 1934 году она вышла 
замуж за инженера-конструкто-
ра военной промышленности и 
сопровождала его во всех коман-
дировках. Вместе они работали 
и в Дагестане при строительстве 
города Каспийск, и в Харькове, 
и в Свердловске. Благодаря их 

Галина Павловна Комина ро-
дилась 14 октября 1934 года в 
Ленинграде. Маленькой Гале 
было всего 6 лет, когда началась 
Великая Отечественная война. В 
то время она вместе с мамой, па-
пой и братом жила на Загород-
ном проспекте. Почти восемь 
месяцев им пришлось выживать 
в блокадном Ленинграде. 

«Детская память очень гу-
манна. К счастью, я почти не 
помню основные события того 
страшного времени, но вечное 
ощущение холода и голода еще 
очень долго преследовало меня, 
даже после окончания войны», —  
вспоминает Галина Павловна. 

Наверное, вы помните, ува-
жаемые читатели, школьные 
рассказы о Дороге жизни, про-
ложенной по тонкому льду Ла-
дожского озера. Для семьи Га-

было страшно и холодно, но мы выжили

мы должны были выжить!
самоотверженному труду многие 
города нашей страны расцветали 
и преображались. 

С первых дней войны Кле-
опатра Сергеевна получила на-
правление от Кировского заво-
да на работу в тылу, связанную 
с танковой промышленностью. 
«Тогда и начался кошмар, —  
вспоминает Клеопатра Сер-
геевна, — В грузовых вагонах, 
предназначенных для перевоз-
ки тяжелых агрегатов, наравне с 
танковыми и платформенными 
установками, с места на мес-
то, из города в город переезжа-
ли люди. Часто в одном вагоне 
на протяжении долгих тридцати 
дней вынуждены были ютиться 
до 20-ти семей, часто с малень-
кими детьми. Именно столько 
занимали тогда переезды с одно-
го места на другое. Челябинск, 
Барнаул, Свердловск… Уставшие 
люди, просто забывали, где пада-
ли с ног от изнеможения и часто 
не понимали, где просыпались. 
Но всеми владели одни мысли: 
Все для Победы! Родина-мать зо-
вет! Адская машина с бесконеч-
ной вереницей городов впереди, 
везла меня туда, где мне было 
уготовано работать конструкто-
ром в проектной организации на 
военном заводе».

В 1942 году у Клеопатры Сер-
геевны родилась дочь, а потому 
появилось стойкое желание вы-

жить, несмотря ни на что. Она 
с ужасом вспоминает случай, 
произошедший под Свердловс-
ком. Несколько человек вышли 
из поезда на улицу подышать 
свежим воздухом, и в это время 
поезд тронулся без предупреж-
дения. Так группа из нескольких 
работников тыла, без верхней 
одежды, осталась на платформе в 
холодную зимнюю ночь. «Дума-
ли только об одном — как не за-
мерзнуть, пока ждем следующий 
поезд», — вспоминает Клеопатра 
Сергеевна. Но даже в суровых ус-
ловиях войны она думала только 
о том, чтобы другим было хоро-
шо. Занимаясь расселением лю-
дей, всегда старалась максималь-
но облегчить их суровую участь.

После окончания войны Кле-
опатра Сергеевна вернулась на 
работу в Горстройпроект (НИИ 
Градостроительства), а в 1948 году  
перешла на работу в ЛИСИ ла-
борантом на кафедру строй-
производства. Через некоторое 
время она стала лаборантом на 
кафедре архитектуры, после чего 
на протяжении 20 лет работала 
в учебной части: вела научные 
конференции, возглавляла орга-
низационный комитет по прове-
дению научно-светских мероп-
риятий. 

Клеопатра Сергеевна награж-
дена юбилейной медалью «50 лет  
победы в Великой Отечественной 

войне 1941-1945 гг.»,  
медалью «За доб-
лестный и самоот-
верженный труд в 
период Великой 
Отечественной вой-
ны 1941-1945 гг.», медалью «В 
память 250-летия Ленинграда», 
медалью «В память 300-летия 
Петербурга». За добросовестный 
долголетний труд имеет звание 
«Ветеран труда». Общий трудо-
вой стаж Клеопатры Сергеевны 
составляет 63 года! 

Сердцу не дает покрыться льдинкой

Сияющая память и награда:

Сквозь ящик швейной старенькой машинки — 

Медаль за оборону Ленинграда.

Н. Степанова

лины Павловны и еще очень 
многих других семей эта дорога 
стала единственной возможнос-
тью выжить. «Никогда не забу-
ду, как нас закутали, посадили 
в холодную машину и повезли 
в темноту», — говорит Галина 
Павловна. 

Конца войны ее семья до-
жидалась в селе Парфинтьево 
Ярославской области, но, как 
только появилась возможность, 
сразу вернулась в Ленинград, за 
несколько месяцев до Великой 
Победы. Дом, в котором Галина 
Павловна провела детство, уце-
лел, но квартира оказалась уже 
занята и семье какое-то время 
пришлось ютиться в бомбоубе-
жищах. Галина Павловна и ее 
родные считают этот город род-
ным, частицей себя. 

После эвакуации Галина Пав-
ловна окончила школу № 319  
и поступила в ЛИСИ на сан-
технический факультет, кото-
рый порекомендовала ее тетя, 
архитектор по образованию. В 
1958 году Галина Павловна по 
распределению попала в Лен-
гипроинжпроект в отдел про-
мышленного газоснабжения, 
где работала 3 года. В 1962 году 
она поступила в аспирантуру и 
с этого же года до сих пор ра-
ботает в нашем университете на 
кафедре теплогазоснабжения и 
охраны воздушного бассейна. 

«Я всегда была уверена в 
правильности выбора профес-

сии и до сих пор благодарна 
своему научному руководителю  
Н. Л. Стаскевичу», — говорит 
Галина Павловна. В 1965 году 
после окончания аспирантуры 
Галина Павловна прочно утвер-
дилась на родной кафедре, где 
прошла путь от ассистента до 
профессора. В 1972 году Галина 
Павловна защитила кандидат-
скую и очень хотела защитить 
докторскую, но различные жиз-
ненные передряги не позволили 
ей этого сделать. 

Работу на кафедре Галина 
Павловна всегда совмещала с ак-
тивной общественной жизнью —  
25 лет была ученым секретарем. 
Считает важным научным на-

правлением исследование совер-
шенствования сжигания газа и 
снижения выброса вредных ве-
ществ. С огромным увлечением 
она рассказывает об альтернатив-
ных источниках получения газа. 
Один из таких источников — 
обычная свалка. Оказывается, из 
одной тонны мусора можно соб-
рать до 200 м3 газа, аналогичного 
природному. С этой идеей Гали-
на Павловна обратилась к Пра-
вительству Санкт-Петербурга,  
но пока, к сожалению, руководя-
щие структуры не заинтересова-
лись ее идеей.

За успешную педагогичес-
кую деятельность в 2000 году 
Галина Павловна получи-

ла звание Почетного работника 
Высшего профессионального 
образования РФ. В 2002 году  
Г.П. Комина награждена По-
четной грамотой Комитета по 
энергетике и инженерному 
обеспечению администрации 
Санкт-Петербурга. За успехи в 
работе и активное участие в об-
щественной жизни Универси-
тета неоднократно отмечалась 
благодарностями от Универси-
тета, награждена медалью «Ве-
теран труда», медалью «В память 
300-летия Санкт-Петербурга», а, 
являясь жителем блокадного Ле-
нинграда, награждена медалью 
«50 лет победы в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.».
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Тамара Федоровна Алексеева 
родилась в Ленинграде в 1938 го- 
ду. Когда началась война, ей 
было всего 4 года. Вплоть до 
1942 года маленькой Тамаре с 
двумя сестрами, мамой и папой 
пришлось жить в блокадном Ле-
нинграде. Долгое время в городе 
их удерживало стойкое убежде-
ние отца в том, что война скоро 
закончится. 

Он готовился на курсах по-
литруков в народном ополче-
нии, чтобы защищать родину на 
воде. Однако в январе 1942 года  
семья Тамары получила похо-
ронку, где сообщалось, что отец 
погиб. Его гибель не связана с 
военными действиями — ему так 

«вкус мятного пряника на губах…»

Евгений Александрович Вла-
димирский родился в городе Га-
лич Ярославской области. Когда 
началась война ему было все-
го 17 лет. Целый год, до марта 
1942-го, он провел в блокадном 
Ленинграде. После эвакуации в 
Краснодарский край, 17 июля 
1942 года его призвали в армию. 
Евгений Александрович воевал 
в Крыму, на Украине, в Восточ-
ной Пруссии. 

«Память человека облада-
ет свойством избирательнос-
ти. Одни события помнишь до 
мельчайших подробностей де-
сятки лет, другие проступают в 
сознании в виде каких-то рас-
плывчатых картин с неясными 
контурами. Поэтому и воспоми-
нания о Великой Отечественной 
войне сохраняются в памяти в 

виде отдельных эпизодов, — го-
ворит Евгений Александрович. 
— Один из таких эпизодов на-
всегда отпечатался в моей па-
мяти... 1945 год я встретил на 
границе Восточной Пруссии в 
составе частей 3-го Белорусского 
фронта, готовящегося к штурму 
прусских милитаристов. К тому 
времени я уже имел значитель-
ный военный опыт, прошел с 
боями Донбасс, Крым, Прид-
непровье, дважды был ранен и 
считал себя бывалым воином. 
Поэтому, когда меня назначили 
командиром роты автоматчиков 
в 75-й отдельный тяжело-танко-
вый полк — это не удивило меня. 
13-го января рота начала наступ-
ление на Восточную Пруссию, 
превращенную гитлеровцами в 
мощный укрепленный район. 
В ходе ожесточенных боев нам 
удалось преодолеть две линии 
обороны противника. Однако 
впереди был Инстенбург, пре-
вращенный немцами в мощный 
узел сопротивления и прикры-
тый еще одной оборонительной 
полосой. Командование реши-
ло, не ввязываясь в затяжные 
уличные бои, попробовать овла-
деть городом внезапной ночной 
атакой. Я очень хорошо помню 
эпизод этого ночного боя. Когда 
я шел с подполковником по од-
ной из улиц, нас обогнал грузо-
вик. Мы посторонились, думая, 

«некоторые эпизоды 
помнишь десятилетиями…»

что это свои. Но когда машина 
прошла, подполковник по за-
паху бензина определил, что 
она немецкая и ударил по ней 
выстрелами из автомата. Нахо-
дившиеся впереди автоматчики 
приняли эти выстрелы за сиг-
нал атаки и забросали машину 
гранатами. Машина загорелась 
и осветила улицу. Оставшиеся в 
живых немцы подняли руки. Так 
мы держались до утра, не выпус-
тив из города ни одной машины. 
Только некоторым группам не-
мцев удалось уйти через разва-
лины домов. Тяжелые уличные 
бои продолжались еще несколь-
ко дней, но блокированный гар-
низон города был обречен».

После войны Александр Ев-
геньевич до 1953 года работал 
в торпредстве в КНР, а с 1953 
по 1956 гг. — на экономическом 
факультете ЛГУ. В 1956 году он 
пришел ассистентом на кафедру 
экономической теории в ЛИСИ 
и вот уже на протяжении 50 лет 
работает в нашем университете, 
из которых 35 лет он заведовал 
родной кафедрой. Здесь же за-
щитил кандидатскую и доктор-
скую диссертации. 

Евгений Александрович на-
гражден орденами «Великой 
Отечественной войны» I степени 
и II степени, орденом «Красной 
звезды», гражданским орденом 
«Октябрьской революции».

и не удалось попасть на корабль. 
«С тех пор так и неизвестно, где 
он покоится. Мы предположили, 
что папа может быть похоронен 
на Серафимовском кладбище, 
но там его фамилии в списке по-
гибших не оказалось, как впро-
чем, и на Пискаревском кладби-
ще. Чтить память отца мы ходим 
на Серафимовское кладбище, 
потому что моряков хоронили 
здесь», — с горечью вспоминает 
Тамара Федоровна. 

После того, как стало извест-
но, что отец погиб, мама Тамары 
Федоровны решила действовать 
незамедлительно, твердо пом-
ня завет мужа «спасти девочек». 
Благодаря своему брату, полити-
ческому работнику, детей уда-
лось эвакуировать на самолете в 
одну из глухих деревень. 

«Я помню, что мои детские 
впечатления об этом времени ук-
ладываются в три слова: деревня, 
глушь и ужас. Ни есть, ни пить 
было нечего», — говорит Тамара 
Федоровна. Для того чтобы про-
кормить детей мать обменивала 
привезенные из города вещи на 
еду. Когда обменивать уже стало 
нечего, произошел удивитель-
ный случай. Однажды случайно 
отодвинув старую газету в доме, 
они обнаружили под ней мятный 
пряник, очень жесткий и су-
хой. «Вкус этого пряника у меня 
до сих пор на губах. С тех пор 
это мое любимое лакомство», —  
с улыбкой вспоминает Тамара 
Федоровна. 

После эвакуации семья вер-
нулась в Ленинград, где Тамара 
Федоровна окончила школу, а 
затем университет имени Г. Гер-
цена. По распределению она по-
пала учителем на Алтай, откуда 
вернулась в 1963 году, а в 1964 го- 
ду пришла на кафедру физики 
ЛИСИ ассистентом. Сегодня 
Тамара Федоровна уже старший 
преподаватель кафедры, но до 
сих пор жалеет о том, что не за-
щитила диссертацию, так как за-
крылась изотопная лаборатория. 

За годы работы в нашем уни-
верситете Тамара Федоровна, по 
ее словам, «кем только не была»: 
и куратором, и страшим курато-
ром, и ученым секретарем. Од-

нажды Тамару 
Федоровну вы-
звали в отдел 
кадров и поп-
росили сдать 75 
копеек на новую 
трудовую книж-
ку, так как старая 
очень быстро за-
кончилась из-за ог-
ромного числа бла-
годарностей. Одна 
из них — Правительственная 
награда за успешную работу в 
высшей школе от Министерства 
высшего и среднего образова-
ния РФ. 
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11 апреля 2007 года в Россий-
ском Этнографическом музее от-
крылась выставка «Архитектура 
Петербурга 2007». Выставка, ор-
ганизованная Объединением ар-
хитектурных мастерских Санкт-
Петербурга и Институтом ПРО 
АРТЕ при участии Комитета по 
градостроительству и архитек-
туре Администрации Санкт-Пе-
тербурга и Центра современной 
архитектуры (Москва),  продли-
лась до 15 апреля и включила в 
себя обширную образовательную 
программу: лекции и презента-
ции российских и зарубежных 
архитекторов, фильмы о совре-
менной архитектуре и об исто-
рии архитектурного авангарда. 

В выставке приняли участие 
более 40 архитектурных мастер-
ских: «Земцов, Кондиайн и пар-
тнеры», «Студия 44», «Рейнберг 
& Шаров», «Евгений Герасимов 
и партнеры» и многие другие. 

Было представлено более 100 
проектов. В экспозицию вклю-
чены новые объекты градострои-
тельства, жилые и общественные 
здания, объекты реставрации и 
реконструкции, интерьеры и го-
родской дизайн. Представлены 
лучшие проекты и постройки, 
начиная с 2000 года, выполнен-
ные для Петербурга местными и 
приглашенными архитекторами, 
проекты петербургских архи-
текторов для других городов. В 
отдельном разделе экспозиции 
показаны дипломные работы вы-
пускников петербургской Акаде-
мии художеств и СПбГАСУ. 

О содержании выставки и 
собственных впечатлениях о ней 
рассказала заведующая музеем 
Санкт-Петербургского государс-
твенного архитектурно-строи-
тельного университета Н.В. Алек-
сандрова: «Эта выставка была 
интересна нам, прежде всего по-

тому, что среди представленных 
работ большой процент отводил-
ся Гражданским инженерам —  
выпускникам нашего универси-
тета. Особый интерес для нас 
так же представляли такие мас-
терские, как мастерская братьев 
Явейнов, мастерская Олега Ро-
манова, мастерская Рейнберга и 
Шарова. На достаточно больших 
стендах были представлены сов-
ременные работы этих мастер-
ских. Был показан очень инте-
ресный фильм, рассказывающий 
о современных архитектурных 
направлениях всего мира. Боль-
шое внимание уделялось русс-
кому авангарду, о котором зару-
бежные архитекторы говорили, 
как об основоположнике совре-
менной мировой архитектуры. 
Фильм «Отверженные» поведал 
об авангарде и конструктивизме 
Санкт-Петербурга».

«архитектура петербурга 2007»

Уважаемый Александр Николаевич!
Сердечно поздравляем Вас с юбилеем!

Вы всегда заряжаете нас своим напором и волей, под-
держиваете своим участием, не оставляете равнодушны-
ми к нашему общему делу! 

Мы желаем Вам дальнейших жизненных побед, креп-
кого здоровья, семейного благополучия и новых интерес-
ных проектов в работе!

Человек душевный, славный,
Вы студентам — папа главный!
И желает каждый Ваш отдел,
Вам не устать от добрых дел!
Жизни долгой и красивой,
Интересной и счастливой!

Оставайтесь всегда таким же веселым, добрым, от-
зывчивым человеком. Радуйтесь каждому дню, мозаи-
кой складывающему неповторимый узор Вашей жизни. 
И пусть каждый из них  начинается с улыбки, солнца и 
радостного настроения.

Коллективы 
отдела международных связей, 

отдела по внеучебной 
и социальной работе со студентами, 
отдела по связям с общественностью

Поздравляем
!

Мемориал «Летчикам-Североморцам»
Авторский коллектив: 

О.С. Романов; М.Л. Хидекель

Елена Павловна Гиря роди-
лась в Ленинграде в 1924 году. 
Когда началась война, ей было 
всего 17 лет. Только что отзво-
нил последний звонок в школе 
№ 183 им. Дзержинского, где 
училась Елена Павловна, и по 
радио передали: «Сегодня нача-
лась война!». 

«война распорядилась по-другому…»
«Любимая школа работает до 

сих пор, и каждый год оставшие-
ся в живых выпускники 1941 го- 
да встречаются и поддержи-
вают связь друг с другом», —  
рассказывает Елена Павловна. 

До 1942 года Елена Павлов-
на с мамой и папой жила в бло-
кадном Ленинграде. Когда умер 
отец, совсем молоденькая, но 
очень храбрая и мужественная 
Лена, решила спасти мать и, во 
что бы то ни стало, вывести ее 
из осажденного города. Уйти на 
фронт Елена Павловна хотела 
еще в Ленинграде, но в армию 
ее не взяли из-за сильного ис-
тощения. Поэтому ей пришлось 
согласиться на эвакуацию в Ка-
зань по известной Дороге жиз-
ни. 

В Казани Елена Павлов-
на повторила попытку и снова 
пошла в военкомат, где в этот 
раз к хрупкой девушке отнеслись 
более благосклонно. Так Елена 
Павловна стала телефонисткой 
в зенитно-артиллерийских войс-

ках. Часто ей в одиночку прихо-
дилось тащить огромную, тяже-
лую  катушку до того места, где 
прервалась связь.

 «На всю жизнь в памяти 
отпечатались два события. Вот 
мимо на меня на носилках про-
носят изумительно красивого 
парня, высокого, рослого, свет-
ловолосого со сквозным ране-
нием живота. Он понимает, что 
жить ему осталось недолго, и я 
это понимаю тоже, и от состоя-
ния собственной беспомощнос-
ти меня начинает трясти. Такой 
молодой, такой симпатичный, 
ему бы жить и жить, но война 
распорядилась по-другому. Дру-
гой случай, который конечно по 
значимости значительно уступа-
ет предыдущему, но почему-то 
тоже не дает забыть то страшное 
время — в  один прекрасный мо-
мент я вдруг осознала, что могу 
есть только хлеб с сырым луком 
и находить, что вкуснее этого 
блюда нет ничего на свете», — 
вспоминает Елена Павловна. 

В 1944 году Елена Павловна 
получила множественное оско-
лочное ранение мягких тканей 
во время обстрела болванка-
ми из немецких «тигров». Пос-
ле небольшой реабилитации в 
Медсанбате и отказа от серь-
езной госпитализации, Елена 
Павловна вернулась на фронт, 
чтобы в 1945 году с другими 
бойцами вырвать победу у фа-
шистов. «Война — общее горе —  
надолго объединила людей в 
единое целое», — говорит Елена 
Павловна.

После возвращения в Ле-
нинград Елена Павловна стала 
работать лаборантом учебного 
класса на высших курсах усо-
вершенствования офицерского 
состава, которые тогда распо-
лагались на улице Радищева и 
готовили лейтенантов и офице-
ров. Затем на некоторое время 
она сменила войсковую часть на 
ту, где занимались подземным 
строительством. В октябре 1961 
года Елена Павловна пришла в 

ЛИСИ диспетчером МАФ (ме-
ханико-автомобильного факуль-
тета) и уволилась с него только 
в 1994 году.

Елена Павловна имеет мно-
жество благодарностей: за ак-
тивное участие в военно-патрио-
тическом воспитании студентов, 
за высшие показатели в труде, за 
активное участие в проведении 
донорских дней и другие. Но сво-
ими основными наградами сама 
Елена Павловна считает медали 
«За отвагу», «За боевые заслуги», 
«За освобождение Ленинграда», 
«За освобождение Риги» и орден 
«Великой Отечественной войны 
1941-1945 гг.».
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О проводимых реконструкци-
ях и ремонтных работах в поме-
щениях Санкт-Петербургского 
государственного архитектурно-
строительного университета рас-
сказал проректор по капиталь-
ному строительству и ремонту 
Евгений Иванович Масцевой.

Комплекс зданий СПбГАСУ 
представлен семью учебно-ла-
бораторными корпусами разных 
лет постройки. Шесть из них на-
ходятся в оперативном управле-
нии вуза, один — в бессрочном 
пользовании. Университет — это 
живой организм и он время от 
времени требует ремонта. Поэ-
тому ежегодно составляется план 
ремонта и реконструкции на год, 
который всесторонне обсужда-

ется в ректорате и утверждается 
ректором. Мы исходим из того, 
какими средствами мы распола-
гаем и что надо сделать в первую 
очередь. Естественно, какая-то 
часть запланированного остается 
невыполненной и переносится 
на следующий год. 

Необходимость ремонта воз-
никает в связи с перемещением 
кафедры или отдела из одного 
помещения в другое. Тогда ес-
тественным образом встает воп-
рос о ремонте освобождаемого 
помещения. Ремонтные работы 
связаны также с решением тех 
или иных накопившихся воп-
росов. Сейчас перед нами сто-
ит большая проблема — подход 
к столовой. К ней ведет только 
один тесный лестничный марш. 
С этим надо что-то делать. Ког-
да нам удастся переместить ка-
федру отопления, вентиляции 
и кондиционирования воздуха, 
находящуюся на первом этаже, в 
прежнее помещение музея, тогда 
появится возможность расши-
рить проход к площадке второго 
этажа перед столовой. 

Бывает, что потребность в ре-
монте возникает в связи с тре-
бованием пожарной инспекции. 

Например: требуется снять об-
шивку из древесно-стружечных 
плит (ДСП) в тех аудиториях, в 
которых она установлена (напри-
мер, 402 «с»), после чего необхо-
димо сразу делать ремонт, пос-
кольку все стены оголятся. 

Наряду с этим проводится те-
кущий ремонт помещений вуза. 
Освобождено помещение музея 
истории Университета. Оно ре-
монтируется для кафедры отоп-
ления, вентиляции и кондицио-
нирования воздуха. Музей будет 
перемещен на второй этаж и рас-
положится над бывшим помеще-
нием отдела кадров. 

Отдел кадров переведен в 
полностью отремонтированное 
помещение при входе в Глав-
ное здание. А на месте прежней 
«прописки» отдела кадров, на 
первом этаже, после ремонта 
расположится вся бухгалтерия. 
Мы ремонтируем три этажа уп-
равления научной и инновацион-
ной работы (УНИР). В прошлом 
году полностью отремонтирован 
четвертый этаж корпуса автомо-
бильно-дорожного факультета на 
улице Курляндской. В этом году 
там планируется отремонтиро-
вать часть третьего этажа. 

Сейчас идут ремонтные работы 
в 1-ом вычислительном центре на 
первом этаже Главного здания. 

Мы могли бы делать и больше, 
но как всегда не хватает средств. 
Бюджетное финансирование пок-
рывает примерно 40 % расходов 
на строительство и ремонт, около 
половины — за счет собственных 
средств вуза и процентов 15 % —  
это спонсорская помощь. 

Несколько лет назад на одном 
из совещаний у губернатора горо-
да Валентины Ивановны Матви-
енко, где присутствовало много 
строителей, наш прежний ректор 
Юрий Павлович Панибратов об-
ратился к губернатору с просьбой 
помочь нашему вузу отремонти-
ровать библиотеку. Нам выдели-
ли средства. Теперь библиотека 
переведена из разрушавшегося 
помещения на ул. Бойцова в но-
вое — в Главном здании, сделана 
современная вентиляция, подде-
рживается влажность воздуха на 
необходимом для книгохранили-
ща уровне.

Почти все руководители строи-
тельных организаций в городе —  
наши выпускники. Мы готовим 
для них специалистов. Например, 
Феликс Владимирович Кармази-
нов, генеральный директор ГУП 
«Водоканал Санкт-Петербурга» 
блестяще защитил в нашем вузе 

кандидатскую и докторскую дис-
сертации. По его инициативе 
ГУП «Водоканал Санкт-Петер-
бурга» является основной базой 
производственной практики и 
научно-исследовательских работ 
наших студентов. Мы благодарны 
ему за организацию эффективной 
спонсорской помощи для ремон-
та и материально-технического 
оснащения учебных лабораторий 
и аудиторий нашего вуза.

Президент холдинга «Эталон-
ЛенСпецСМУ» Вячеслав Ада-
мович Заренков отремонтировал 
нам аудиторию 332 «с», купил 
туда мебель. Кабинет ректора 
и другие помещения в ректорс-
ком коридоре отремонтированы 
благодаря спонсорской помощи 
председателя Совета директоров 
Группы ЛСР (эта Группа — лидер 
строительной индустрии России) 
Андрея Юрьевича Молчанова. 

Мы надеемся, помощь эта не 
иссякнет. Всем нашим спонсо-
рам большое спасибо. 

Проректор по капитальному 
строительству и ремонту  

Евгений Иванович МАСЦЕВОЙ

«осторожно — ремонт!» 

В ходе независимой экспер-
тизы, инициированной Алек-
сеем Ковалевым, депутатом 
петербургского ЗакСа должна 
решиться судьба Фрунзенского 
универмага, на месте которого 
должен появиться бизнес-центр. 
«Мы озабочены тем, чтобы эк-
спертиза была независима, так 
как организация, нанятая за-
стройщиком, может быть им 
ангажирована. Мы специально 
обратились в Москву для пол-
ной независимости этой про-
верки», — прокомментировал 
А. Ковалев. В течение месяца 
экспертиза совместно с москов-
ской «Академией архитектур-
ных и строительных наук» бу-
дет решать «быть или не быть» 
зданию, ставшему одним из 
символов Петербурга XX века. 
Активисты по-прежнему наде-
ются сохранить здание, которое 
еще в 2001 году было внесено в 
список вновь выявленных па-
мятников архитектуры как одно 
из произведений сталинского 
неоклассицизма. Предметом ох-
раны является фасад здания, об-
лицованный камнем, элементы 
декора и пространственная ком-
позиция. Потому при принятии 
решения о сносе не обойтись 
без заключения КГИОП. Ини-
циаторам сноса «Фрунзенского 
универмага» предстоит доказать, 
что памятник имеет невоспол-
нимые утраты. 

С 2005 года новый владе-
лец Фрунзенского универма-
га — компания JFC (импортер 
фруктов) планирует  на месте 

универмага построить здание по 
проекту известного британско-
го архитектора Нормана Фос-
тер площадью около 65 тыс. м2. 
Предполагается, что большую 
часть объекта займут офисные 
помещения класса «А», где бу-
дут предусмотрены и торговые 
помещения вкупе с парковкой. 
Намерения потенциальных за-
стройщиков создать здесь офис-
ный комплекс именно катего-
рии «А», по мнению аналитиков, 
кажутся несколько преувели-
ченными — данная зона не от-
носится к территориям, позво-
ляющим присваивать деловым 
объектам столь высокий класс. 
Даже несмотря на близость цен-
тра и станций метро, и пересе-
чение двух важных городских 
магистралей. С другой стороны, 
последние тенденции в офис-
ной классификации, а именно 
уменьшение значения централь-
ного местоположения, позво-
ляют рассчитывать в будущем 
и на первоклассную категорию. 
Косвенно это подтверждается и 
известиями о возможном созда-
нии деловой зоны на участке бо-
лее удаленном от центра, между 
Московским проспектом и Мит-
рофаньевским шоссе. 

Александр Вахмистров, вице-
губернатор Санкт-Петербурга, 
прокомментировал ситуацию 
так: «Фрунзенский универмаг 
является «проблемным» объ-
ектом давно. Этому зданию не 
везет катастрофически: в советс-
кое время он не пользовался по-
пулярностью у горожан, за свою 

историю дважды горел и сейчас, 
как торговый центр, спросом 
не пользуется». Действительно, 
в 1988 г. «Фрунзенский» силь-
но пострадал от пожара и был 
закрыт. В 1992 г. ЗАО «Торго-
вый дом Фрунзенский» начало 
реконструкцию здания. В сере-
дине 90-ых был подписан мно-
гообещающий договор с ком-
панией «Стокманн». Но по ее 
же инициативе менее чем через 
год договор был расторгнут из-
за «нестабильной политической 
ситуация в России». В 1998 г. 
все же была открыта 1-я оче-
редь универмага, однако такой 
популярностью, как в советское 
время, магазин вовсе не пользо-
вался. В 2000 г. владельцем зда-
ния стало ООО «Топаз», которое 
решило реконструировать его 
под торгово-развлекательный 
центр. Общая площадь объекта, 
открывшегося в 2001 г., состави-
ла около 17 тыс. м2. На послед-
них этажах пятиэтажного зда-
ния появились фитнес-центр и 

Фрунзенский универмаг: быть или не быть?
ресторан. Вопрос об изменении 
функции объекта на офисную и 
его сносе уже поднимался ранее, 
сразу после смены собственни-
ка и объявлении его намерений.  
В частности против уничтоже-
ния универмага высказывались 
депутаты петербургского парла-
мента. Глава союза архитекторов 
Петербурга Владимир Попов на 
открытии выставки «Архитекту-
ра-2007» высказал свое мнение 
о планах по сносу универмага 
«Фрунзенский»: «Я считаю что 
сносить «Фрунзенский» непра-
вильно. Это очень хорошее со-
оружение, очень хорошего совет-
ского архитектора. Если подойти 
к делу с умом, его можно было 
бы использовать для любых го-
родских нужд». 

Жители ближайших домов 
уже немало обеспокоены под-

нявшейся шумихой. Их не ус-
траивает идея сноса объекта, 
расположенного по соседству. 
Кроме того, если аналитики 
правы и девелопер намерен за-
тронуть прилегающие террито-
рии, под угрозой расселения мо-
гут оказаться и другие дома. Так 
движение «Живой город» уже 
включилось в борьбу за сохране-
ние универмага «Фрунзенский». 
Активисты проводят у здания 
универмага пикеты, где собира-
ют подписи за сохранение па-
мятника архитектуры. Остается 
только ждать, как решится судь-
ба Фрунзенского универмага.
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Желаем счастья и тепла!

Друзей хороших и добра!

Больших надежд, 
хмельных пиров!

Приятных встреч и 
добрых слов!

Во всем желаем вам 
успеха!

В любви — счастливых 
дней сполна!

А в этот день — веселья, 
смеха!

Во всех делах — ни пуха, 
ни пера!

Алексей Георгиевич
Баранов 

Анатолий Михайлович  
Булдаков 

Александр Николаевич  
Мельников

Борис Федорович Крюков

Вера Михайловна  
Челнокова

Виктор Иванович Жердев

Людмила Ивановна  
Цветкова 

Людмила Сергеевна  
Пермякова

Людмила Петровна  
Горлина 

Людмила Петровна  
Лишанова

Нина Александровна  
Кондратьева

Олег Сергеевич Бударин

Отто Михайлович  
Малахов

Сталина Михайловна  
Журкина

Тамара Эрдниевна  
Брюгидикова
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Андрей Юрьевич Тупицин  
5-П-III,  ПГС (промышленное и 
гражданское строительство). 

Андрей окончил петербург-
ский лицей № 533 с золотой 
медалью. Еще ребенком, со-
бирая дома из конструктора и 
склеивая различные бумажные и 
картонные поделки, он говорил, 

наши лучшие студенты
Первую производственную 

практику Андрей проходил в 
строительном холдинге «ЛенС-
пецСМУ», где пытался приме-
нить полученные теоретические 
знания и окончательно убедил-
ся в правильности выбранной 
профессии. А в октябре 2006 го- 
да он в течение недели прохо-
дил производственно-ознакоми-
тельную практику в Германии, 
после чего понял, что поездка в 
Ольденбург изменила его пред-
ставление об обучении. «После 
окончания учебы мне бы хоте-
лось немного попутешествовать, 
чтобы перенять опыт западных 
стран и применить его в россий-
ском строительстве». 

В будущем Андрей видит 
себя главным управляющим 
строительной компании и пыта-
ется приложить максимум уси-
лий для достижения этой цели. 
Единственное, что вызывает не-
доумение у молодого человека —  
почему в СПбГАСУ для сту-
дентов, обучающихся по спе-
циальности ПГС, не препода-
ют AutoCAD — специальную 

Поздравляем
!

Кирпичное объединение ОАО «По-
беда ЛСР» при поддержке Совета по 
развитию НИР студентов и молодых 
ученых ГОУ ВПО «Санкт-Петербург-
ский государственный архитектурно-
строительный университет» проводит 
конкурс на лучшую научную работу по 
следующим направлениям:

Производство керамического кир-
пича;

Применение поризованных блоков и 
камней RAUF;

Лучший фасад с применением кера-
мического кирпича.

Победители определяются конкурс-
ной комиссией в составе представителей 
Кирпичного объединения ОАО «Побе-
да ЛСР» и СПбГАСУ до 15 июня.

Вознаграждение по каждому на-
правлению: 1-е место — 10 тыс. руб., 
2-е место — 5 тыс. руб. Дополнитель-
но может быть введена поощрительная 
премия в размере 1 тыс. руб.

Контактные лица: председатель 
Совета по развитию НИР студентов и 
молодых ученых Антонина Федоровна 
Юдина; секретарь Совета по развитию 
НИР студентов и молодых ученых Оль-
га Николаевна Дьячкова.

Работы принимаются до 1 июня 2007 
года, пн., ср., пт. с 14-30 до 16-00, ком. 
114-2, тел 316-32-30.
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В пятницу 13 апреля в Актовом зале СПбГАСУ 
состоялся межвузовский чемпионат по Break 
Dancе’у. Молодой, бунтарский дух улицы вопло-
тился в головокружительных вращениях, умопом-
рачительных акробатических трюках и стильном 
«апроке». 

Все происходившее на сцене еще раз подтверди-
ло — Break Dance — один из самых экстремальных, 
современных и динамичных танцевальных стилей. 
Он кажется настолько отличным от всех других ви-
дов танца, что первая мысль, приходящая в голову: 
«Где эти ребята ТАК научились танцевать?» и «Как 
ЭТО вообще возможно сделать?». Каждый B. Boy 
(и B. Girl — девушки в командах тоже были!) вы-
полнял такие вращения, зависания, выпрыгивания 
и другие элементы Break’а, что усомниться в безуп-
речной координации и гибкости участников было 
невозможно. 

Да и битва за места оказалась действительно 
жаркой. Не один раз судьям приходилось назначать 
дополнительные выходы, для определения лучших. 

И, вот они — лучшие:
1 место — United Zoo
2 место — Анима Сола
3 место — Nord Staf

И хоть кубок победителя был пока не золотой, 
а оргалит заменила деревянная сцена, все участни-
ки были на высоте и сделали все возможное, чтобы 
этот вечер и их выступления остались в нашей па-
мяти еще одним ярким впечатлением.

что хочет быть строителем. По-
этому, когда пришло время вы-
бирать университет, у молодого 
человека не было сомнений, 
какую именно специальность 
предпочесть. 

Андрей поступил в СПбГАСУ 
по результатам олимпиады по 
физике и математике, параллель-
но сдав экзамены еще в два уни-
верситета: Горный и Политехни-
ческий. Но, по словам Андрея, 
он ни секунды не задумывался, 
куда отдать оригиналы доку-
ментов. Второе высшее образо-
вание Андрей также собирается 
получать в СПбГАСУ, но уже 
по специальности «Экономика 
и управление на предприятии». 
А в ближайшем будущем поду-
мывает об аспирантуре в стенах 
родного университета. 

«В нашем университете, 
где работают такие замеча-
тельные преподаватели, мож-
но получить хорошее обра-
зование и мне бы хотелось, 
чтобы мой младший брат пос-
тупил именно в СПбГАСУ», —  
говорит Андрей. 

программу для черчения, ведь 
ее знание требуется практичес-
ки везде. А потому приходится 
изучать самостоятельно по учеб-
никам. «Очень хорошо, что в 
нашем университете налажено 
сотрудничество с различными 
европейскими вузами, где сту-
денты могут почерпнуть полез-
ные знания для общего и про-
фессионального развития. И то, 
что в СПбГАСУ уделяют боль-
шое внимание практическим 
знаниям в дальнейшем очень 
помогает нам», — говорит Анд-
рей. 

«Учеба, конечно, отнимает 
много сил и почти все время. Но 
когда оно все же остается, зани-
маюсь любимым видом спорта —  
плаванием». Кроме того, Андрей 
увлекается видеомонтажом и 
создал фильм о нашем универ-
ситете, который уже был пока-
зан на Днях открытых дверей в 
СПбГАСУ, Выставках Образо-
вания — 2007 в Петербургском 
СКК и Манеже. 
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